

## Gaceta de Mallorca Sociedad anónima

Siendo bastantes los accionistas, sobre todo de los que residen en los pueblos, que nos han escrito manifestándonos que, por falta de ocasión, no han podido pasar por esta Administración para efectuar el pago del segundo dividendo pasivo, el Consejo de Administración ha acordado prorrogar el cobro de dicho dividendo en el domicilio social (Conquistador 25) hasta el día 30 del próximo mes de junio.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos accionistas que aun no han podido hacer efectivo el expresado dividendo.

## Jacobinismo clerical

Si en uno de nuestros artículos chocó grandemente a algunos *verbalistas* el que hablasemos de *clericalismo anticlerical*, les hará saltar de su silla al leer las palabras que encabezan estas líneas: *jacobinismo clerical*.

Y sin embargo, esas aparentes antinomias no vienen a ser sino la realización del dicho vulgar de que *los extremos se tocan*.

La existencia de ese *jacobinismo clerical*, la demuestra Cambó en su último discurso al hablar del lamentable error cometido por ciertos elementos católicos de Barcelona que pidieron al señor Sanllehy la suspensión de la base quinta del presupuesto de cultura.

«Pedir a un alcalde, dice el señor Cambó, que en uso de facultades discrecionales suspenda un acuerdo municipal para que esta suspensión sea elevada a la resolución superior del Gobierno, no es afirmar otra cosa que la que está afirmando constantemente el señor Canalejas de que en materia de enseñanza primaria la acción suprema y exclusiva es la del Poder central, la del Estado. Si el señor Canalejas fuese Gobierno, haría un uso distinto del que juzgan que hará este Gobierno los que han pedido la intervención de un delegado del Gobierno en el presupuesto de cultura; y en eso veo yo el peligro y el error del camino seguido en este caso por algunos católicos barceloneses. Los elementos de la extrema derecha de Barcelona que han pedido al señor Sanllehy que en virtud de facultades discrecionales, suspenda un acuerdo municipal, y que han de pedir al Gobierno que lo revoque, ¿cómo podrán oponerse a que mañana, cuando el señor Canalejas se sienta a la cabecera del banco azul, haga todo lo contrario?»

El *jacobinismo*, prescindiendo de si es de la izquierda o de la derecha consiste esencialmente en no querer la libertad sino para lo que uno estima favorable a sus propios intereses, ahogando típicamente los ideales de los demás; por esto decía Lacordaire que no sería una verdad el reino de la libertad, hasta que esta fuese proclamada y respetada no sólo por los vencidos sino también por los vencedores.

«La libertad y la autonomía, continúa el señor Cambó, deben aceptarse con todas sus consecuencias; el que afirme

los principios de la autonomía y de la libertad, y únicamente lo respete cuando los actos de las Corporaciones que han de ser autónomas sirvan su particular criterio, no es autonomista ni liberal, y los católicos que sigan ese camino, comprometen gravísimamente los altos intereses que tienen el deber de sustentar. Tenemos que recordar muchísimo todos los católicos españoles aquella frase profética de Montalembert cuando decía que los intereses religiosos deben defenderse al grito de «viva la libertad!», amparándose en los principios de la libertad, y que debían hacerlo los católicos franceses en seguida, porque si tardaban mucho, luego en sus labios la palabra libertad parecería un sarcasmo. Eso lo olvidaron los católicos franceses; y en el último Congreso católico alemán, al apreciar lo que ocurría en Francia, aquellos católicos, más avisados que los franceses han juzgado y manifestado por labios autorizados que la culpa de lo pasado en Francia era debido en buena parte a que los católicos franceses no habían atendido en tiempo oportuno los consejos de Montalembert.»

El discurso del señor Cambó contiene muchas verdades que conviene dejar bien fijadas; por esto, aunque casi todas han sido ya discutidas en estas columnas, volveremos tal vez sobre ellas, a fin de aprovechar la nitidez y precisión con que han sido expresadas por el eminente *leader* catalanista.

## Darck Horse

Taft y Hugues, el ministro de la Guerra y el gobernador de New York, juntamente con Bryan, el eterno candidato de los demócratas, son los *favorites* del público electoral que designa a los futuros primeros magistrados de la República con iguales apelativos que a los caballos de carrera.

Taft, alto, grueso, atlético, franco, sonriente, honrado, contemporizador, hábil y afortunado en sus empresas; protegido por Roosevelt, aclamado por la convención de Chicago, aparece en primer término en el grupo que va a la cabeza de los demás candidatos.

Es un abogado de fama, y su honradez en el ejercicio de su profesión le hizo tan célebre como su elocuencia forense. No había pensado dedicarse a la política; no ambicionaba altos puestos; bastaban a sus deseos los pocos miles de dólares que ganaba todos los años defendiendo pleitos. Pero un día Mac-Kinley, alarmado por el aspecto que tomaba la insurrección de Filipinas, pensó enviar allí, no un general que aplastara a los rebeldes, sino a un hombre inteligente y enérgico que les convenciera. Faltaba sólo dar con ese hombre. El presidente de la Cámara, a quien Mac-Kinley consultara, indicó a Taft.

«¿Quiere usted ir de gobernador a Filipinas?»  
—No, porque entiendo que no debemos conservar esas islas.  
La respuesta era categórica y gustó a Mac-Kinley, quien pudo convencer a Taft de la conveniencia de vencer sus escrúpulos en beneficio de su país. Pero Taft, antes de marchar recabó del Presidente la promesa de otorgar la autonomía a los filipinos en un plazo prudencial. Únicamente con esta condición aceptó el cargo que se le ofrecía.

Una vez en Manila, supo hacerse querer de los indígenas, cortando abusos, haciendo justicia, defendiendo a los débiles contra los fuertes, hablando con los humildes para conocer sus necesidades y sus agravios. Y los filipinos querían y reverenciaban a aquel gobernador gigantesco y paternal, a quien muchos llamaban *el Santo*. Así pacificó a Filipinas. Algunos altos empleados y jefes del ejército norteamericano trataron de contrarrestar su política. Taft les reunió y les dijo: «Si tienen ustedes que hacer objeciones a mi política de Filipinas para los filipinos, siempre queda América para

los americanos.» E indicó con el ademán que estaba dispuesto a enviarlos, a todos, a la madre patria.

Desde entonces Taft ha sido el mensajero de confianza de la República. Ha ido tres veces al Extremo Oriente y dos a Europa, para resolver problemas amenazadores o difíciles; es amigo de todos los soberanos con quienes ha hablado; supo triunfar siempre de todas las dificultades. Cuando estalló en Cuba una insurrección que amenazaba prolongarse, Taft fue a la isla y con su bondad y firmeza apaciguó los ánimos. Ministro de la Guerra, aparece siempre como un propagandista de la paz.

El pueblo, que tiene confianza en Taft, le dará de buena gana sus votos, y si triunfa en las urnas, los Estados Unidos quizá no tengan un presidente genial, pero sí podrán contar con un primer magistrado conciliador, práctico y dotado de una autoridad moral muy grande.

Otro de los favoritos es Hugues, el gobernador del Estado de New-York; pero tiene un defecto que es muy grave en un político: la inflexibilidad. Es puritano, concienzudo, laborioso, honrado, enérgico; carece de ambición y si es gobernador y si fue candidato debe ser a los que fueron a sacarle de su bufete, porque necesitaban un hombre honrado y enérgico para dominar la corrupción política y administrativa que crecía por momentos.

Hugues tiene todas las cualidades requeridas para ser un presidente modelo, para gobernar con provecho general, para evitar graves males que la plutocracia imperante quizá obligue a estallar; es un hombre que debiera agradar a todos y, sin embargo, agrada a muy pocos; su frialdad y hasta su aspecto tienen algo fúnebre y tético que repele; su rigidez recuerda la de los ascetas; carece de pasiones o las doma con tanta fuerza que las anula. Al pueblo no le es grata tanta frialdad, tanta corrección, acompañamiento tan grande. Su inflexibilidad le ha creado muchos enemigos. Adversario de los trusts, de los juegos de Bolsa, de las apuestas, tiene contra él a los archimillonarios, que saben que si Hugues alcanzase la presidencia tendrían que padecer más que en tiempo de Roosevelt, a los bolsistas, a todo Wall Street, es decir una de las fuerzas más poderosas de la Unión. Pero, de todos modos, cuenta con buen número de partidarios y así como venció a Hearst, que halagaba las pasiones populares, puede ahora vencer a Taft, que es popular de veras.

«Cual es, entre estos dos *favorites*, o frente de ellos, el *dark horse* (caballo oscuro o dudoso) que puede vencer en el *rush final*? Otro día lo veremos.»

REDMAN.

## Acción social en Extremadura

Como recordarán nuestros lectores les comunicamos ya la concesión de 50.000 pesetas que el delegado regio de Pósitos, señor conde de Retamoso, había hecho a la región de Las Hurdes, para la fundación de un «Pósito de la tierra». Hoy nos confirma nuestro correspondiente tan grata noticia, haciendo mil elogios de la labor de propaganda del señor cura-párroco de Galisteo, don Simón Oliveros González, que con infatigable actividad se ocupa en la constitución de Sindicatos agrícolas en los pueblos de Montehermoso, Galisteo, Guijo de Galisteo, Guijo de Coria, Villa del Campo, Puzuelo, Villanueva de la Sierra, Torrecilla de los Angeles (en las Hurdes), Pinofranqueado, Cambrocin, Vegas de Coria, Nuñomer, Casares, Riomalo de Arriba, Ladrillar, Cabezo, Mestas, Perga, Rivera de Oveja, Casar de Palomero (puerta de las Hurdes), Palomero, Cerezo, Mohedas, Guijo de Granadilla

(pueblo del poeta Gabriel y Galán, a cuyo Sindicato se ha puesto su nombre). Ahigal, Santibáñez el Bajo y Valdeobispo.

La enumeración de tanto Sindicato indica la importancia de la propaganda hecha por el señor Oliveros, y los resultados obtenidos dan idea del entusiasmo que en aquella región ha logrado despertar.

«Quiera Dios que la segunda propaganda, que dentro de pocos días va a empezar dicho señor y que durará dos meses, sea coronada con el mismo éxito!»

Trátase también de celebrar una Asamblea social católico-extremena, que tendrá lugar en Cáceres durante la segunda quincena de septiembre, para fomentar la organización de estas obras.

## De Alemania

### Experiencias de agremiación cristiana

#### IV SINDICATOS SOCIALISTAS

Durante el año 1905, las asociaciones profesionales socialistas obtuvieron un éxito, como jamás se había presenciado otro, al aumentarse sus filas en 316.084 miembros. Esto basta para imponer las más serias inquietudes. En cuanto a nosotros, bien sabemos que ni en Francia ni en Alemania faltan espíritus que pretenden que este hecho entra en la economía general, es decir que tiene un punto en la historia, sin que sea un peligro amenazador para el porvenir; más, no podemos conculgar con un optimismo de tan mala ley, antes bien preferimos mirar frente a frente al enemigo y multiplicar las energías y los esfuerzos, para conjurar y atenuar el peligro del momento presente.

Dos causas explican, sobre todo esta maravillosa extensión de las obras socialistas: las huelgas y la agitación socialista.

1.ª Durante el año 1905, 526,810 obreros fueron arrastrados a la huelga, de grado o por fuerza. Es una táctica socialista encontrar la huelga donde sus asociaciones profesionales no ha penetrado en el pueblo obrero. Y como el hambre es la peor consejera, sucede que los trabajadores, privados de recursos, ceden con facilidad a las perniciosas sollicitaciones y entran confiadamente en aquellas asociaciones que primero les prometen y aseguran ayuda y protección. Ahora bien, como hemos visto y lo vemos siempre, las asociaciones cristianas tienen fija la vista en las maniobras socialistas y acuden en el momento de la lucha a disipar el espejuelo engañador de estas y agrupar los mejores elementos.

2.ª Lo que prepara las huelgas es la agitación socialista. Esta constituye la principal semilla de propaganda; pues dispone de mucho oro y es apoyada por la gente de oficio con una pasión y abnegación dignas de mejor causa. Si no, juzguese por las cifras. En 1905 se gastaron a este objeto un millón 305.132 marcos, aparte de 4.085.145 m. para las administraciones locales. De esta suma tan respetable, la mitad al menos fué empleada para la agitación y la propaganda. «Hay necesidad de explicar más el éxito del partido?»

Ahí, como en todas partes, el dinero es el que alimenta las guerras. El dinero agrupa los más diferentes: ante el bécero de oro todos se prosternan. Pero ¿no es

## A los señores sacerdotes

### CASA ESPECIAL PARA ESCULTURA Y ORNAMENTOS

Y SASTRERIA DE HABITOS TALARÉS  
Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

Gran existencia en toda clase de telas y damascos para Ornamentos como Galones y demás accesorios para la confección de los mismos.

Buen surtido en telas especiales para Sotanas, Mantos, Balandrines y Dulletas, Sombreros, pelta de paja, pastor y paño desde 1000 ptas. uno, bajos alba y telas hilo para la confección de casaca.

Bonetes y casquetes de raso, terciopelo, paño y satén desde 125 y 250 respectivamente.

Hilos, canutillos y lentejuelas en oro y plata finas para bordados.

Singulos y fiadores, alba, roquete y manto.

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

Obreros de construcciones mecánicas.	259.692
El aumento sobre el año precedente fué de.	60.728
Albañiles.	138.680
El aumento sobre el año 1904 fué de.	28.551
Obreros de construcción.	130.141
El aumento sobre el año anterior fué de.	24.755
Mineros.	105.660
El aumento sobre el año precedente fué de.	24.778
De industria de tejidos.	77.808
El aumento sobre 1904 fué de.	26.550
Obreros de fábrica.	75.870
Sufririeron un aumento de.	25.089
Obreros impresores.	44.476
El aumento fué de.	3.896

Uno experimenta no sé que honda tristeza al leer estas cifras! ¡Cuánto odio se advina en estos datos! que profundo espíritu de rebelión transparenta! odio social, espíritu de rebelión el más implacable contra la sociedad y sus mantenedores! Y, como cualquier lo presente, el hogar de este odio de clases se encuentra principalmente en las capitales. Berlín cuenta con 224.685 obreros sindicados; en Dresde anidan 52.543; en Lipsia viven 48.874; Munich abriga 36.522; Francfort cuenta 29.945 y Breslavia 20.308. De manera que en las quince grandes poblaciones de Alemania encontramos más de 600.000 obreros sindicados. No obstante, conste que las ciudades católicas del Rhin son una excepción. Verdad es que están muy amenazadas, aun cuando se vigile mucho y se lleve siempre el arma al brazo; pero, más de un asalto ha sido victoriosamente rechazado, y todo permite esperar que siempre ondeará al viento sobre la ciudadela la bandera del Centro alemán y de los sindicatos cristianos.

¡Solo Dios sabe a precio de qué sacrificios y de qué trabajos... pero lo cierto es que las asociaciones socialistas forman un Estado dentro del Estado mismo, con 27.812.257 marcos de ingresos y 25.024.234 m. de gastos y cuya caja acusa un fondo de reserva de 19.635.850 m. La federación de los obreros en construcciones mecánicas han contribuido con 5.357.728 marcos; los obreros de construcción con 3.245.075; los albañiles con 3.126.826. En una palabra, el dinero entra en las cajas por millones y por millones sale de ellas. Para las huelgas se desembolsaron nada menos que 9.674.034 marcos; 1.991.924 para los sin trabajo; 1.920.639 para los enfermos, y pa-

ra el periódico-órgano de la asociación 1.415.397 marcos.

Actualmente el número de obreros sindicados en Alemania asciende a más de dos millones, es decir, el 30 p. 100 de los obreros; pues aún en Inglaterra estos se elevan a mayor cifra. Ahora bien: ahí se ve todo un mundo organizado para la lucha, el cual tiene inagotables recursos, al cual no falta un programa claramente definido ni medios de acción, siempre más y más numerosos. Es el mundo del trabajo que se ha levantado y ha reclamado mas justicia, más humanidad, más cristianismo.

En esta lucha las asociaciones cristianas tienen grandes deberes que cumplir. Lo comprenden muy bien; ni desconocen cuán difícil les es llenar este deber, permaneciendo fieles a los preceptos del Evangelio y a la doctrina de la Iglesia. —En el momento actual ellas constituyen el solo dique capaz de hacer frente al oleaje furioso del socialismo. Por esto el Pontífice y los obispos las bendicen paternalmente, por esto saludan en ellas la esperanza del porvenir.

H. CERRY.  
Párroco de Mulhouse.  
(Continuara)

## CENTRO SACERDOTAL DE PROPAGANDA

Con este hermoso título se ha constituido recientemente, en el Seminario General y Pontificio de Sevilla una Asociación de sacerdotes que, indudablemente, está llamada a producir benéficos resultados a la Prensa católica.

Bajo la dirección del mismo presidente de la Sección de propaganda que forman los seminaristas, director espiritual del mencionado establecimiento, se proponen sus miembros traducir en obras, en cuanto sus fuerzas lo permitan, las luminosas enseñanzas que tanto el excelentísimo señor don Enrique Almaraz, hoy Arzobispo de Sevilla, expone en el admirable discurso que pronunció en la Asamblea Nacional de la Buena Prensa, como el señor Obispo de Jaca en su notable conferencia «La acción del sacerdote en la Prensa».

Nace esta Asociación obedeciendo a una necesidad imperiosa; muy digna de ser atendida. La Sección de Propaganda del Seminario de Sevilla no podía servir durante el curso, dados sus muchos trabajos y el poco tiempo de que dispone, los pedidos que un buen número de celosos sacerdotes de la diócesis le hacían con frecuencia, y era lastima, y lastima grande, que a estos activos obreros de la Vña del Gran Padre de familia no se les atendiese, facilitándoles sus trabajos.

Esto sugirió la idea de formar un centro de sacerdotes que, penetrados de tal necesidad y con voluntad resuelta de ayudar a sus hermanos, se prestaran al trabajo y ofrecieran sus servicios.

La idea fué acogida con extraordinario entusiasmo; el excelentísimo señor Arzobispo le otorgó su beneplácito y paternal bendición, y el Centro ha empezado su labor lleno de esperanzas.

(20)  
nerada é infestada de vulgarismo, incoherente a veces y falta de sentido en los labios que la recitan, es sólo un eco cada vez más apagado de otra grande y primitiva poesía, que no fué en su origen patrimonio de las clases más humildes, sino creación espontánea de las sociedades heroicas y expresión total de su vida en el misterioso crepúsculo de la historia moderna. De esta poesía heroico-popular que renovó en los tiempos medios algunos de los caracteres de la epopeya homérica, fué Milá conocedor profundo, y el más preparado para serlo por la ingenuidad patriarcal y robusta de su carácter, por el raro y hondo sentimiento que tenía de todas las cosas sencillas y rudas. Hasta físicamente parecía, en sus últimos años, un venerable viejo de «cantar de gesta», un *aedo* redivivo, que con su prócer estatura dominaba a las muchedumbres, y de cuyos labios impregnados de bondad y sabiduría parecía próximo a desatarse siempre el raudal del canto y de las sentencias de oro provechosas para la vida humana.

(21)  
La epopeya francesa y la castellana de la Edad Media fueron el campo principal de sus estudios y meditaciones. Y aunque de la primera apenas trató más que en sus relaciones con la segunda, todavía es tan importante lo que dijo, y tanto peso tiene su opinión en algunas cuestiones difíciles y controvertidas como la de las primitivas cantinelas y la teoría del verso épico, que con frecuencia se le ve citado en los grandes libros de los especialistas en la materia, comenzando por el universal maestro de la filología romance Gastón Paris y terminando por el verboso y entusiasta León Gautier. Un solo nombre español, el de Milá, figura en la apretada falange de los eruditos extranjeros, principalmente alemanes é italianos, que han colaborado en la rehabilitación del género épico francés tan ignorado ó vilipendiado hasta nuestros días por la crítica francesa de colegio clásico.

Milá que en su larga vida de profesor y de crítico siguió paso a paso las ediciones y comentarios

(22)  
yor autoridad la afirmación de que España no había tenido verdadera epopeya. Así lo enseñaban, para no citar a otros, Wolf en sus memorables *Studien* y en el prólogo de la *Primavera y flor de romances*, y Gastón Paris en la *Historia poética de Carlomagno*.

Desde 1853, fecha de sus primeras *Observaciones sobre la poesía popular*, había anunciado Milá una teoría enteramente diversa, que obtuvo su perfección y complemento en el libro *De la poesía heroico-popular castellana* impreso en 1874, que es el más sólido é indestructible fundamento de su gloria. Este libro apenas leído entre nosotros al tiempo de su aparición aun por los que más obligados estaban a leerle y entenderle, salvó triunfante el Pirineo, el Rhin y los Alpes, y ha sido más citado y estimado que ningún otro libro de erudición española, porque representaba no sólo un acrecentamiento de doctrina, sino un cambio de método. La unidad de nuestra poesía heroica, el verdadero sentido en que ha de to-

(24)  
da Garret, los primeros que en la Península publicaron colecciones de romances directamente recogidos de la tradición oral, completando con ellos las riquísimas colecciones castellanas, tan conocidas y celebradas desde antiguo, y abriendo nuevo y profundo surco en el estudio del alma colectiva de nuestra raza. El *Romancero* catalán, aun considerado en su primera edición, supera grandemente al portugués, no sólo por la fidelidad estricta con que reproduce los cantos populares, que Garret casi siempre alteraba ó refundía conforme a su gusto romántico, sino por presentar buen número de temas poéticos nuevos, ya indígenas de Cataluña, ya similares de las canciones de Provenza y de la alta Italia; lo cual no acontece con los romances portugueses, que son por lo común variantes de los castellanos cuyas asonancias conservan. Es claro que las colecciones, todavía inéditas en su mayor parte, de don Mariano Aguiló, aventajan en riqueza de materiales a la de Milá, que por los hábitos de su vida for-

(24)  
da Garret, los primeros que en la Península publicaron colecciones de romances directamente recogidos de la tradición oral, completando con ellos las riquísimas colecciones castellanas, tan conocidas y celebradas desde antiguo, y abriendo nuevo y profundo surco en el estudio del alma colectiva de nuestra raza. El *Romancero* catalán, aun considerado en su primera edición, supera grandemente al portugués, no sólo por la fidelidad estricta con que reproduce los cantos populares, que Garret casi siempre alteraba ó refundía conforme a su gusto romántico, sino por presentar buen número de temas poéticos nuevos, ya indígenas de Cataluña, ya similares de las canciones de Provenza y de la alta Italia; lo cual no acontece con los romances portugueses, que son por lo común variantes de los castellanos cuyas asonancias conservan. Es claro que las colecciones, todavía inéditas en su mayor parte, de don Mariano Aguiló, aventajan en riqueza de materiales a la de Milá, que por los hábitos de su vida for-

(17)  
da Garret, los primeros que en la Península publicaron colecciones de romances directamente recogidos de la tradición oral, completando con ellos las riquísimas colecciones castellanas, tan conocidas y celebradas desde antiguo, y abriendo nuevo y profundo surco en el estudio del alma colectiva de nuestra raza. El *Romancero* catalán, aun considerado en su primera edición, supera grandemente al portugués, no sólo por la fidelidad estricta con que reproduce los cantos populares, que Garret casi siempre alteraba ó refundía conforme a su gusto romántico, sino por presentar buen número de temas poéticos nuevos, ya indígenas de Cataluña, ya similares de las canciones de Provenza y de la alta Italia; lo cual no acontece con los romances portugueses, que son por lo común variantes de los castellanos cuyas asonancias conservan. Es claro que las colecciones, todavía inéditas en su mayor parte, de don Mariano Aguiló, aventajan en riqueza de materiales a la de Milá, que por los hábitos de su vida for-

De lo expuesto se desprende que su misión no es directiva; trabajar por la gloria de Dios y facilitar medios para que los demás coadyuven a tan bendita obra es su fin.

En concreto, lo que ahora se propone la Asociación es: 1.º Procurar a los sacerdotes de la archidiócesis de Sevilla cuanto se relacione con el ramo de Prensa, recibiendo las suscripciones, enviando impresos, circulares, anuncios y números de muestra de todas las revistas y periódicos de España, etc., etc.

2.º Prestar estos mismos servicios a todos los sacerdotes de la Península que quieran utilizarlos; y 3.º Facilitar la creación de Centros semejantes en todas las diócesis de nuestra patria, enviando los materiales e instrucciones convenientes.

Creemos que la naciente Asociación ha de merecer el aplauso de todos los buenos, y que tanto los sacerdotes, como las publicaciones católicas, le ayudarán cuanto puedan para la realización de tan nobles aspiraciones.

Desde Italia

(De nuestro corresponsal) Concejal y diputado provinciales En mi anterior les prometía a los lectores de la GACETA, decir algo del congreso de Consejeros comunales y provinciales católicos que acaba de tener lugar en Génova.

Efectivamente revisité el congreso gran importancia ya por el número de congresistas ya por los asuntos de que se trató. El presidente, Pedro Ansaldo, concejal de Génova, en su discurso inaugural declaró que «no habría aceptado la presidencia si se tratase de una reunión de partido político...»

El elegido del pueblo debe pensar que ha sido elegido por sus conciudadanos por haberle creído persona apta, consciente de los intereses de su ciudad, ó de su región, toda su conducta debe encaminarse a promover la prosperidad, el progreso económico, social y moral de su Comuna ó de su Provincia. Debe de consiguiente huir de las luchas acras y personales; no debe desdenar, antes aceptar benevolente la cooperación de los mismos que no profesan sus mismas ideas; puesto que en el campo de la buena administración pueden utilmente trabajar juntos personas de opiniones diversas.

La labor del conferenciante fué coronada por merecidísimos aplausos que fueron espontánea manifestación del contento de los concurrentes. G. P.

En una sola cosa debe el católico poner en práctica el tema: *frangar sed non flectar*, en «la que toca a su fe.» Más tarde dijo el concejal católico: «No debemos mecernos en la ilusión de la mayoría católica escrita en los censos oficiales: debemos pensar que una masa enorme, antes inconsciente se ha abierto camino gracias a su instrucción: á esta masa debemos atender, previendo sus justas exigencias y de este modo hacémosla simpática, administrando bien y cooperando á que conserve la moral cristiana, que es la más adecuada á la enseñanza del modo de armonizar la idea del derecho con la del deber.»

Estos párrafos del gran discurso inaugural dan una idea de los amplios horizontes de los Congresistas comunales y provinciales. Creemos que no será inútil que los concejales de todo el mundo mediten las palabras que he transcrito. PEDROLINI Roma 15-V-1908

Propaganda social

El infatigable apóstol de las obras sociales católicas, el P. Vicent, parece que no siente todavía el peso de sus setenta años, y cada día nos da una muestra de su actividad asombrosa. Hace poco ha realizado importantes trabajos de propaganda y organización de Sindicatos en los arciprestazgos de Gandía y Denia (Valencia). En Gandía celebró asamblea de los curas y coadjutores de aquella huerta,

dándose cuenta de la fundación de cinco nuevos Sindicatos, tratándose de la formación de una Cooperativa de cosecheros para la exportación de los frutos del campo y nombrándose un Consejo arciprestal. En Denia, donde también se reunieron todos los sacerdotes del arciprestazgo, se dió cuenta de la creación de seis nuevos Sindicatos y se constituyó el Consejo arciprestal, que ha de dar unidad y facilitar los trabajos del Clero.

INFORMACION

DESDE MANACOR

Una conferencia

Del Ramo-Agrícola, trató ayer Bartolomé Bonet en la tercera conferencia celebrada en la Sociedad «Reforma».

Para los que conocíamos la competencia del disertante en la materia no fué sorpresa el acierto y buen desarrollo del tema. Bonet, es de los que han nutrido su espíritu en la verdadera ciencia agrícola; no habla por conocimientos sólo teóricos que en bastantes ocasiones no son suficientes para llevar al convencimiento completo al ánimo del que escucha; Bonet ha querido completar en sus estudios el todo de la cosa, y ensayar en el terreno práctico lo que aprendió en libros y revistas.—Para los que vivimos de la tierra, que al fin y á la postre somos los más, el estudio de la ciencia agrícola debe ser nuestro constante afán— así ó en parecidos términos encauza su hermosa disertación, que continuada en severo y elegante estilo nos lleva á la demostración de la necesidad que tenemos de abandonar el camino rutinario de nuestros antepasados en el cultivo, y avanzar al compás del progreso y adelanto—cultivad bien y tendreis abundantes cosechas—decía, y acto seguido y en entusiastas párrafos, ponderaba y ensalzaba el gran paso de la química en el descubrimiento de los abonos, que hoy constituyen la defensa del agricultor. Hizo despues un llamamiento á las corporaciones y Ayuntamientos para que se dedicaran á la creación de escuelas prácticas, donde el labrador pudiera adquirir y perfeccionar sus conocimientos.

La labor del conferenciante fué coronada por merecidísimos aplausos que fueron espontánea manifestación del contento de los concurrentes. G. P.

Notas Bibliográficas

Historia popular de los sitios de Zaragoza en 1808 y 1809, por Norberto Torcal. Establecimiento tipográfico La Editorial. Zaragoza, 1908.—Un tomo de 348 páginas, 3 pesetas.

Entre las varias obras que con motivo de la conmemoración del glorioso Centenario de nuestra Independencia se han escrito, pocas seguramente tan interesantes y dignas de ser leídas como esta que hoy anunciamos.

Según indica su mismo título, la Historia del señor Torcal es una obra de carácter eminentemente popular, fidelísima en el fondo, amena y sugestiva en la forma, inspirada en los más puros sentimientos patrióticos y religiosos, rica de pintoresca erudición y esplendente de literarias galas.

Sin apartarse un punto de la más rigurosa exactitud histórica, el libro que reseñamos tiene todo el interés y encanto de una novela. Descripciones bellísimas, relatos vigorosos y llenos de vida, escenas y episodios de intensa emoción dramática; semblanzas de los más ilustres héroes y heroínas de la

gran epopeya zaragozana, todo ello pintado, descrito con hermosas pinceladas de color, forman las interesantes páginas del libro, dando al lector la visión precisa y clara de la realidad.

Reciba nuestra enhorabuena el afortunado autor de la «Historia Popular de los Sitios de Zaragoza».

Los Niños, Revista semanal ilustrada (con censura eclesiástica). Sumario del núm. 32: Poblaciones y monumentos. El palacio arzobispal y el ayuntamiento de Sevilla.—Chascarrillo.—Las zapatillas de don Simón (cuento), por Francisco Fatou Lucas.—Cantares.—Historieta.—Concurso Cuatro premios.—A Nuestra Señora de Lourdes.—Sección zoológica. Pinguinos.—Regalo de relojes.—Sección de entretenimientos.—Grabados intercalados en el texto.

Precio de suscripción: un año 5 pts. número suelto, 10 cts.

El Consulado de Italia

El Sr. Gobernador civil ha recibido hoy una comunicación del Cónsul general de Italia en Barcelona dándole cuenta de la dimisión presentada por el Agente Consular de dicha nación en Palma, señor Valls.

Le añade que se ha encargado interinamente el Sr. Mario Rotti, súbdito italiano.

Los nuevos coches fúnebres

El arquitecto municipal ha terminado ya los dibujos de los nuevos coches fúnebres que tendrá que construir la empresa de dicho servicio en caso de que el Ayuntamiento apruebe dichos modelos.

Estos son dos; uno para los coches de 40 pesetas y otro para los de 22.

La forma de ambos coches es igual, diferenciándose tan sólo en lo que hace referencia á los adornos. La cubierta del coche, sostenida por unos columnitas, es en donde más predomina el gusto artístico.

De la provincia Mallorca

La Puebla 18 Mayo de 1907 Han empezado ya los labradores la tarea de arrancar los haberes; estos generalmente atacados por el pulgón no presentan la cosecha que antes prometían con su lozanía.

El trigo y sobre todo las almendras al parecer darán muy buen resultado y poco los albaricoques.

—Para embarcarse para América el joven tenedor de libros del Monte-Pío, D. Jaime Maura, ha dimitido su cargo y viene á sustituirle D. Carlos Dupuy, de Inca. Es de suponer que será de la satisfacción de la junta.

—De los dos cines que teníamos aquí instalados, el uno fué trasla-

do á Muro por falta de local apto, y el otro á Campanet por falta de concurrencia.

—Están tocando á su término las obras del nuevo salón que edifican para Teatro los Sres. D. Jerónimo Torres Farmacéutico, y D. Juan Serra.

Este salón es de buen gusto artístico, tiene seis metros de altura, otros seis de ancho y treinta de longitud. Se le dará portal de entrada por las dos calles paralelas Mayor y de La Paz.

—Los alumnos de las escuelas cristianas—en su colegio—y las hijas de María—en su capilla—están ensayando estos días la Misa *Fons bonitatis* que cantarán en las cuarenta horas de Pentecostes.

—Numerosos vecinos de esta villa manifiestan deseos de tomar parte en la próxima peregrinación mallorquina á Lourdes.

—Se está celebrando el mes de María, si cabe con más solemnidad y animación que los otros años, en la Iglesia parroquial, en el convento de las monjas y en muchas casas particulares.

—Empieza á cundir el espíritu de emigración, debido á las halagüeñas noticias que de algunos emigrados han llegado.

Juegos prohibidos

Hace algunos días que penetró la guardia civil en el café que Jaime Amengual Ramis posee en la villa de Sansellas, por tener sospechas de que en él se jugaba á los prohibidos.

Una vez que estuvo en el interior del establecimiento, la Benemerita notó que en una habitación había unos quince individuos que se disponían á huir.

Mas tarde volvió la Benemerita al referido café, repitiéndose el hecho anterior; y sospechando que en dicho establecimiento se jugaba al monte, denunció al dueño al señor Gobernador civil.

Este lo ha multado en 125 pesetas.

La Casa Cuna

Bendición de nuevas dependencias El Ilmo. Sr. Obispo bendecirá el próximo jueves, día 21, á las once de la mañana, las nuevas dependencias del asilo.

La Presidenta del Patronato ruega á todos los bienhechores de la obra que honren el acto con su presencia. Domicilio de la casa cuna: calle de la Alfarería 4 y P. de Quadra- do 32.

COMISIÓN PROVINCIAL Sesión de ayer

Bajo la presidencia de don Juan Aguiló, y con asistencia de los señores Comas y Pons, se reunió ayer tarde la Comisión provincial.

Acta.—Cuentas Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron las cuentas de fondos municipales de la villa de Calviá respectivas al año 1902.

El nuevo cuartel de Inca Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Inca para recabar de la Superioridad la necesaria autorización para emitir ciertas obligaciones, con objeto de construir un edificio-cuartel destinado á alojamiento del regimiento infantería que se halla de guarnición en aquella ciudad.

Se acordó informar al señor Gobernador de que el Ayuntamiento y la Junta de asociados de Inca no necesitan la autorización del Gobierno para llevar á cabo el empréstito de referencia

para la construcción del cuartel, toda vez que el proyecto, del que es autor el arquitecto don Francisco Roca, fué aprobado por real orden de 22 de agosto del año último.

Respecto á las rifas que el Ayuntamiento solicita celebrar para ayudar á los gastos que ocasiona la construcción del mencionado edificio, la Comisión acordó proponer al señor Gobernador que proceda pedir el permiso al ministro de Hacienda.

Otros asuntos Se cordó señalar los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos de Baleares á las tropas del Ejército y de la Benemerita.

Se acordó prorrogar la lactancia á una niña hija de unos vecinos de la villa de Sansellas.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital, á dos presuntos alienados vecinos uno de Binisalem y el otro de San Juan Bautista (Ibiza).

Se dió cuenta de una comunicación del arrendatario del Teatro Principal, don Mateo Serra, solicitando la autorización necesaria para poder alternar con las sesiones de cinematógrafo que se dan en aquel coliseo un número de grande atracción; acordándose no conceder el permiso hasta que se conozca la clase de espectáculos de que se trata.

Se enteró la Comisión de una comunicación del arquitecto d provincia acompañando el proyecto de las obras que deben realizarse en el Museo Arqueológico de la ciudad de Ibiza.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Se acordó que el arquitecto de provincia se traslade al Puig dels Bous con objeto de formar el proyecto para la elevación de aguas en el edificio que la Diputación allí posee.

Y se levantó la sesión.

En la Casa de la Villa

Preparando la entrega Se está imprimiendo gran actividad al expediente de expropiación forzosa de los terrenos Son Roca y Son Rayó que tienen que entregarse al ramo de Guerra á cambio de las murallas, además de 60.000 pesetas.

Hoy el arquitecto municipal señor Benassar acompañado del señor Aleñar, arquitecto de los propietarios de dichos terrenos, pasará á los referidos predios para proceder á la medición y demás trámites indispensables para la definitiva valoración.

En pro de la limpieza El señor Alcalde ha indicado al contratista de la limpieza pública de la calle de Marina la conveniencia de que se tuviera más limpio el sitio destinado á parada de carruajes.

En vista de que el contratista ha manifestado que si la limpieza no se hacia bien era porque no se disponia de manguera, el señor Rosselló propondrá al Ayuntamiento que se adquiera una.

A la hora de cerrar la presente edición empieza á celebrarse sesión el Ayuntamiento.

La becerrada de esta tarde

Reina mucha animación entre los socios de *La Veda* con motivo de la becerrada benéfica que, organizada por aquella sociedad, se celebrará esta tarde, á las cuatro, en nuestra plaza de toros.

Conforme ya dijimos, no habrá bandeja en la plaza y la suscripción abierta entre los invitados

asciende ya á mas de mil pesetas, según nos ha manifestado el presidente de la referida real sociedad.

Es casi seguro que las autoridades, que han sido invitadas á la becerrada, contribuirán también á la suscripción abierta entre los socios de *La Veda*.

A más de la tropa franca de servicio de guarnición en esta plaza, han sido invitados á la becerrada los asilados de la Casa de Misericordia.

Asistirán también las bandas de música del regimiento Infantería de Palma y de la Casa de Misericordia.

Hemos tenido ocasión de ver expuesto en los escaparates de la tienda de don Rafael Pons el cartel anunciador de la becerrada, en el que su autor, don Pedro Barceló ha demostrado su claro talento artístico.

La entrada á la plaza—nos dice el señor Sampol—será por rigurosa invitación.

Presidirán la corrida las señoras de Dezcallar (José y Guillermo), de Forteza Rey, de Garau de Piña y algunas otras.

Del mar

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor correo *Bellver*, el cual regresará mañana á este puerto.

Para Gandía fueron despachadas ayer tres barcas de las que se dedicaban á la pesca del bou: la *Virgen del Carmen*, otra que lleva el mismo nombre y la *Juanito*; con objeto de importar á Palma un cargamento de hortalizas.

También fué despachado el laud *Joven Miguelito*, dirigiéndose á Andraitx.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de Mahón, el vapor correo *Isla de Menorca*.

Hoy, al medio día, marchará el vapor correo *Isleño* con destino á Ibiza y Alicante.

Notas de sociedad

De viaje A bordo del vapor correo de Mahón han llegado esta mañana á Palma los comerciantes don José Jover y don Guillermo Mateu; los viajeros de comercio don Juan Arévalo y don Francisco Bisbal; y los escribientes don José Vila y don Juan Sintés.

Consagración del Obispo de Segorbe

Esta mañana ha llegado á Palma en el vapor correo «Isla de Menorca», el Ilmo. señor Obispo de Menorca, que viene para tomar parte en la ceremonia de la consagración del Ilmo. señor Obispo electo de Segorbe, que, como ya hemos adelantado, se celebrará el sábado próximo en nuestra Catedral Basílica.

El Dr. Torres viene acompañado de su secretario.

En el muelle, y á pesar de la hora inoportuna de la llegada del vapor—las cuatro y media—ha sido recibido el Prelado por el nuevo Obispo, don Antonio M.ª Masanet, un hermano de este señor y algunos otros caballeros.

Damos á los distinguidos visitantes la bienvenida, deseándoles que su estancia en ésta les sea grata.

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 990 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas Composturas de todas clases. SAN NICOLAS 8.—PALMA

(18) zosamente sedentaria, nunca pudo ni pretendió ser un «excursionista» literario, pero su genio crítico su fina comprensión del alma del pueblo, suplió con creces lo que hubiera de incompleto, en sus exploraciones, le llevó como por la mano á seleccionar lo mejor y más característico, le hizo romper el estrecho círculo de la tradición doméstica, en que otros voluntaria y honrosamente se confinaron; y como ciudadano que era de la universal república de las letras, estético de profesión y gran maestro de doctrina literaria, afirmó la unidad de la poesía popular sobre la muchedumbre de sus apariciones históricas, y sintetizó sus leyes en una verdadera teoría tan sencilla como luminosa. Los preliminares del *Romancerillo* publicado en 1863, contienen las más profundas consideraciones sobre la poesía popular que hasta entonces hubieran salido de pluma española: páginas que nadie, salvo su propio autor, ha superado después. Allí está en germen la obra capital de Milá: allí en forma más popular y asequible que

(23) es el mayor timbre de su vida literaria. Porque es cierto que antes de Milá eran bien conocidos los dos únicos cantares de gesta que en su forma antigua poseemos; y es cierto también que habían sido objeto de peculiar y cariñosa solitud de la crítica universal nuestros romances viejos, de los cuales existían incomparables colecciones formadas en España y en Alemania, pero nadie había pensado en relacionar entre sí estas dos manifestaciones poéticas á primera vista tan independientes, ni mucho menos en averiguar su genealogía. Y al paso que se exageraba fabulosamente la antigüedad de los romances, suponiendo que eran los primeros vagidos de la musa nacional, aunque su lenguaje y versificación estuviesen diciendo á voces lo contrario, se regateaba carácter popular al *Poema del Cid*, llegando la temeridad de algunos hasta considerarle como exótica imitación de las gestas transpirenaicas, sin raíces en el suelo donde nació. Era corriente entre los críticos de ma-

(22) de esta selva de poemas desde el *Roman de Berthe*, publicado por Paulino Paris en 1832 hasta el último número de la *Romania*; y que ya en 1844, en las páginas de un tratado elemental de «Arte Poética», se manifestaba enterado de esta literatura que, salvo Don Agustín Durán, nadie conocía en España ni aun de nombre, no había adquirido este conocimiento por puro «dilettantismo», aunque su alma de artista se complaciese en la evocación de las costumbres caballerescas con su propio y nativo color, y no con los falsos y postizos arreos con que los había ataviado la musa romántica. Así como la lírica de los trovadores, que él no estimaba mucho y que en el fondo le era poco simpática, le había servido para ilustrar en gran manera los orígenes de la literatura española, y aun la misma historia política de los siglos XII y XIII, así el estudio paciente y prolijo de la maravillosa vegetación épica en la Francia del Norte le condujo al descubrimiento (bien podemos llamarlo así) de la epopeya castellana, que

(19) la rigidamente científica que adoptó después, están concentradas las más ricas intuiciones de su mente, y aun pudiéramos decir de su corazón, que no tomaba poca parte en estos trabajos, aunque procurase tenerle á raya. Y no sólo á las canciones narrativas, sino á las líricas, mucho menos estudiadas hasta estos últimos tiempos, y á las rudas é infantiles manifestaciones del elemento dramático, atendió Milá, coleccionando por primera vez algunas *ronaldas*, y dedicando á las representaciones populares catalanas, á los juegos y danzas que con ellas se enlazan, el último de sus trabajos en cuya revisión y complemento le sorprendió la muerte.

No era Milá de los que indiscriminadamente se enamoran de todo lo que es ó les parece popular. Hombre de gusto antes que ar ueólogo literario, sabía distinguir en lo popular como en lo erudito el oro de la escoria.

Y era punto capital de su doctrina que la poesía del pueblo en su estado actual, dege-

Neclrológicas

Don Antonio Mestres

En la madrugada de ayer y en el pueblo de Capdellá falleció, como ya comunicamos á nuestros lectores, D. Antonio Mestres, catedrático de Matemáticas de nuestro Instituto y Director del mismo centro docente.

El Sr. Mestres no era mallorquín; pero como tal era considerado por todos, dados los muchos años que llevaba de residencia en nuestra isla y las grandes simpatías que supo granjearse.

A los pocos años de haber ingresado, por oposición, en la carrera del profesorado, trasladóse á Palma donde por espacio de 31 años desempeñó la cátedra de Matemáticas.

Tuvo á su cargo la secretaría del Instituto, por largo tiempo, y al morir el Sr. Herreros fué nombrado Director, cargo que ha desempeñado por espacio de siete años.

De carácter bondadoso, hombre de mucha cultura y afable siempre con todos, el Sr. Mestres, captábase la estimación de cuantos le trataban.

Al tenerse noticia de su muerte púsose á media asta en señal de duelo la bandera que ondea en el Instituto y marchó á Capdellá una comisión de catedráticos compuesta de los Sres. Botía, Champsaur, Martí, Sánchez Doblas, Morey Ferrer, Serra y el oficial de secretaría Sr. Morey.

Por su parte los alumnos abrieron una suscripción para dedicar una corona al Sr. Mestres.

El entierro tuvo lugar ayer por la tarde.

Reiteramos nuestro pésame á la familia del señor Mestres y pedimos á Dios acoja en su seno al alma del finado.

El General Ascensión

Pocas horas después de haber llegado hasta nosotros la noticia de haber sido viaticado el general de brigada D. Federico Ascensión, noticia que nos sorprendió grandemente y que aun pudimos comunicar á nuestros lectores, supimos la muerte del pundonoroso militar.

El general Ascensión ostentaba una brillante hoja de servicios y muchos de los grados le fueron conferidos por méritos de Guerra.

Espíritu altamente culto y dotado de gran instrucción fué, nombrado para el delicado cargo de profesor de la Academia de Infantería, y el buen recuerdo que allí dejó fué la más clara muestra de lo acertada que había sido la elección recaída en su persona.

El señor Ascensión supo conquistarse en Palma muchas simpatías y lo prueba el sentimiento que en todas las clases sociales ha producido la noticia de su muerte.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia, especialmente su Sra. viuda, D.ª Mercedes Moreno, la expresión de nuestro pésame.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santa Virginia virgen y San Secundino

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en las Teresas dedicadas al Patriarca San José. Exposición á las seis y tres cuartos; á las diez Misa cantada por la Rda Comunidad; por la tarde á las siete Rosario, meditación Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Socorro, después de la novena de Santa Rita, se hará la bendición solemne de las rosas para los enfermos, terminando con el Te-Deum cantado.

Visita á la Corte de María

A Nra. Sra. de la Presentación en Montesión.

Gacetillas

En virtud de lo dispuesto en el artículo 31 de la vigente ley del Jurado por el juez de primera instancia del distrito de La Lonja se hace saber que queda señalado el día veinte y seis del que rige á las once para proceder en la Sala de Audiencia de aquel juzgado al sorteo de los seis vocales que, en concepto de mayores contribuyentes, cuatro por territorial y dos por industrial, han de formar parte de la Junta del referido distrito para la confección de las listas de Jurados correspondientes al mismo.

La guardia civil del puesto de Palma ha denunciado á un sujeto que apacentaba ganado en propiedad ajera.

Copiamos lo siguiente del último número de La Aurora de Manacor.

«Siguen con la actividad de siempre las obras de nuestra Iglesia parroquial, habiéndose paralizado por algunos días las de la torre campanario, en espera de la visita del arquitecto señor Bannasar.

La brigada de albañiles ocupados en la torre activan las obras de las nuevas sacristías, que al pa-recer van á techar muy pronto.»

Desde hace algunos días pulula por esta ciudad y sus alrededores una cuadrilla de gitanos y mendigos, llegados recientemente de la península, que molestan grandemente á los transeúntes.

Esperamos que el señor Gobernador civil dará las órdenes oportunas á la policía para hacerlos reembarcar con destino á la península.

En su travesía de Mahón á Palma ha encontrado hoy, el vapor correo «Isla de Menorca», viento bonancible al N. E., marejada gruesa del S. E., y cielo y horizontes claros.

El vapor correo Isla de Menorca, llegado esta mañana de Mahón, ha traído una cuarenta cabezas de ganado lanar y unas cincuenta lechonas.

Llamamos la atención de la Comisión de Obras del Ayuntamiento sobre el mal estado en que se halla el empedrado de la calle de San Pedro.

La Junta directiva de la sociedad Fomento Artístico ha acordado celebrar un sorteo de cuadros entre los socios, que tendrá lugar el día 24 del próximo mes de junio, festividad de San Juan.

El sorteo será de seis lotes: dos de 100 pesetas y cuatro de 50.

Esta noche se estrenarán en el cinematógrafo instalado en el Teatro Lírico las películas Gusto á tiempo, Regalo para un niño y El Niágara en invierno.

El Velos Sport Balear tiene el proyecto de organizar un concurso de perros Fox-Terriers, obteniendo el premio el que mate mayor número de ratas.

VINO ESPUMOSO

PARA MESA

véndese en todas partes

Procedentes de una quiebra, se liquidan á mitad de su precio, géneros de punto blancos y otros artículos.

Almacenes SAN JOSÉ

BRONDO esquina BORNÉ

Gozan de perfecta salud y crecen sanos y robustos, los pequeños que á intervalos toman el jarabe Vermifuro de I. SUREDA BLITERAS.—Brossa 9, Palma.

Medias y Calcetines

Véase el anuncio en 4.ª página

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

LA INTERNACIONAL, seguros marítimos, véase el anuncio en 4.ª página.

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de VAPORES

El acreditado vapor

ISLEÑA

Saldrá de este puerto para el de Marsella

el sábado 23 del actual á las doce del día. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26.

Palma 18 de Mayo de 1908.

El N.º Director, Sebastián Simó



Es el mejor de todos los conocidos. Premiado en todas las principales Exposiciones con tres diplomas honoríficos y 12 medallas de oro y de plata.

Recomendado por todas las eminencias médicas como el mejor remedio para los desarreglos del estómago, y por sus excelentes condiciones como aperitivo y refrescante.

Exíjase la marca de fábrica, De venta en farmacias y droguerías.

BICICLETA

se desea vender una en buenas condiciones.

Darán razón: calle de General Barceló núm. 29.

Advertisement for MOLDURAS PARA CUADROS by Isidoro Lassalle Hijo, located at Calle BROSSA 25.

Gabinete Odontológico

de Juan Ticoulat y Castela Cirujano-Dentista

Especialidad en dentaduras artificiales; Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes sueltos desde 2 pesetas cada uno.—Empastes de dientes y muelas asegurados, extracciones sin dolor.

PALMA Calle Colón 64 principal

Para alquilar

Una cochera y estable y varios almacenes.—Informes: Agencia de Publicidad—Luz, 21-Palma.

Gafas y Lentes

MOLDURAS para CUADROS Aparatos de Física

S. Nicolás, 31—Casa Lassalle

PRECIOS SIN COMPETENCIA

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

La Política

La ley de jurisdicciones Madrid 19 (23'45)

Supónese que el debate que los diputados catalanistas piensan promover para derogar la ley de jurisdicciones, será empenadísimo. Se decía que, aunque lo llevan oculto, los señores Maura y Primo de Rivera se opondrán á la derogación.

Esto son meras habladurías, pues bien conocida es la actitud del presidente del Consejo respecto á dicha ley.

Dato indispuerto.—Leyes á la sanción

Madrid 19 (23'45)

Encuétrase algún tanto indispuerto el presidente del Congreso, señor Dato.

Mañana la Mesa del Senado irá á Palacio para poner á la regia sanción algunos proyectos de ley últimamente votados.

Asamblea republicana

Madrid 20 (1'45)

La minoría republicana ha aprobado el reglamento de la próxima Asamblea que ha de celebrar el partido.

Los diputados señores Gimeno, Rodrigo y Llorente presentaron el programa de la Unión republicana. En vista de las discrepancias que surgieron, acordóse dejarlo para discutirlo y adoptar resolución en la próxima Asamblea.

La información pública

Madrid 20 (1'45)

Ante la comisión contra el terrorismo han informado los señores Armiñán, Valero, Martín, Graumontagne, Rivas, Mateo, Elorriaga y Kischer, haciéndolo todos en sentido contrario al proyecto.

Se ha leído un telegrama de Joaquín Costa en que anuncia su llegada para el próximo viernes, y pide se le reserve el uso de la palabra para informar.

Marruecos

El conflicto franco-español

Origen del conflicto

Madrid 19 (23'45)

Los incidentes desagradables ocurridos entre soldados españoles y franceses, en Casablanca, tienen por motivo lo siguiente: Parece ser que un grupo de tropas francesas pasó los límites de la jurisdicción española. Nuestros soldados intentaron oponerse y cruzáronse entre ambos bandos varios disparos.

Los franceses continuaron disparando sin reparar en si estaban lejos ó cerca los españoles. Las balas pasaron rozando al cónsul de España que paseaba por las afueras de la población.

Resultaron varios heridos.

Nota oficial

Madrid 19 (23'45)

En el ministerio de Estado han facilitado una nota en la que se dice que los incidentes de Casablanca han sido solucionados por las autoridades francesas y españolas.

El legado de Fastenrhat

Madrid 20 (1'45)

Ayer recibió el Rey á D. Alejandro Pidal condecorando ambos sobre la torma en que ha de invertirse el legado de Fastenrhat.

Parece ser que todavía no se ha llegado á un acuerdo, aunque es probable se encargue de administrarlo la Real Academia española.

Varias noticias

El P. Cervera en Palacio

Madrid 19 (23'45)

Hoy ha sido recibido el nuevo vicario apostólico de Marruecos, P. Cervera, por S. M. el Rey.

Este le colmó de atenciones, demostrándole la gran satisfacción que le cabe por su nombramiento, que ha sido obtenido á su instancia directa cerca de la Santa Sede.

Prometióle el Rey que él le administrará en el acto de su consagración, que tendrá lugar en la capilla de Palacio el próximo domingo. Dictamen favorable.—Vadillo mejorado.

Madrid 19 (23'45)

La comisión que estudia el proyecto de ascenso de los sargentos

ha emitido informe favorable á dicha ley.

El marqués de Vadillo encuéntrase ya algún tanto más aliviado de su enfermedad. Hoy ha podido abandonar la cama.

Congreso socialista

Madrid 20 (1'45)

Ha terminado sus tareas el Congreso socialista. Los delegados, en la última sesión, han dado cuenta del movimiento societario en sus respectivas provincias.

El socialista bibafno Perezagua, que presidia, hizo el resumen, diciendo que el partido debe agitar la opinión obrera de España á fin de oponerse á los proyectos de Administración, de huelgas y contra el terrorismo.

La reforma de la Administración

Madrid 19 (23'45)

El proyecto de Administración continúa su marcha lenta y penosa á través de un bosque intrincado de enmiendas.

La discusión se lleva de tal modo que no hay ya quien la resista, como no tenga que mantenerse en su puesto por deber.

Hoy, por si los Ayuntamientos han de enagenar sus bienes en tal ó cual forma ha habido su intento de interpelación y no se ha podido evitar que quedase en el uso de la palabra el señor Jimeno Rodrigo, para continuar mañana.

Las Cortes

Sesión insignificante.—Sobre enseñanza

Madrid 19 (23'45)

De insignificante puede calificarse la sesión del Senado de esta tarde, ningún asunto se ha tratado que valga la pena de ser tramitado por los hilos.

En el Congreso se nota la ausencia del señor Dato; preside el señor Aparicio, me dicen que el presidente está enfermo.

El diputado republicano de la Solidaridad, señor Carner, anuncia una interpelación sobre la conveniencia de derogar la ley de jurisdicciones.

El señor Manra dice que la acepta.

Reanúdase después el debate sobre enseñanza, y Vallés y Ribot se levanta para proseguir su interpelación interrumpida, insistiendo en censurar la conducta del Alcalde de Barcelona al suspender la ya celebrísima base 5.ª.

Se empeña el diputado federal en demostrar que dicha base es correctamente constitucional.

Todo esto que podría decirse en cinco minutos, dá motivo á Vallés y Ribot para hablar una hora completa, y así se explica que en cuanto dicho señor se levanta, la Cámara se sobrecoge de terror y miedo.

Lo que dice «Le Matin»

Madrid 19 (23'45)

El periódico parisien «Le Matin» ocupándose de los incidentes ocurridos ayer en Casa Blanca dice que veinte argelinos atacaron á dos centinelas españoles, matándoles é hiriendo á un cabo que les acompañaba.

Entierro de un riffeño.—Conferencias.

Madrid 19 (23'45)

Casa Blanca.—Al ser enterrado uno de los riffeños muerto á consecuencia de los sucesos últimamente desarrollados, realizóse una manifestación de españolismo.

Los Cónsules celebran frecuentes conferencias con los jefes españoles y franceses.

Del extranjero

Vapor naufragado.—Diez ahogados —Explosión.—Muertos y heridos.

Madrid 19 (23'45)

Comunican de Mew York diciendo que cerca de las islas Lucanas ha naufragado un vapor griego pereciendo ahogados diez tripulantes.

De Essen dicen que en los talleres de la fábrica Krupp ha ocurrido una explosión ocasionando varios muertos y heridos.

La peste en Venezuela.—Dimision del Gran Visir

Madrid 19 (23'45)

En Venezuela la peste está causando muchos estragos.

En Guayra mueren diariamente setenta personas.

De Tánger telegrafian diciendo que ha dimitido el Gran-Visir.

Abdelaziz ha designado para que le sustituya al ministro de negocios.

Ultimos telegramas

Descarrilamiento

Madrid 20 (9'30)

Comunican de Avila que el sudespreso ha descarrilado en las inmediaciones de Navalgrande.

Hasta el presente se desconocen los detalles del siniestro.

Legada de Sarasate.—Huelga solucionada.

Madrid 20 (9'30)

Zaragoza.—Anoche llegó á esta ciudad el eminente violinista señor Sarasate.

Dirigióse inmediatamente á la Basílica del Pilar seguido de un gentío inmenso y precedido de un centenar de individuos con antorchas.

Dicen de Santander que el gobernador ha solucionado la huelga de los mineros.

Triunfo de los catolicos.—Epidemia.

Madrid 20 (9'30)

Colonia.—Se han celebrado las elecciones municipales obteniendo en ellas el triunfo los católicos.

Petersburgo.—Se ha desarrollado de una manera alarmante la epidemia del tifus, contándose por miles los atacados.

Un combate.—Millonario asesinado

Madrid 20 (9'30)

En Pechamar (India) los ingleses han sostenido un rudo combate con los indígenas.

Los ingleses tuvieron 29 heridos.

Comunican de New-York que el millonario Storry ha sido asesinado por su hijo.

Ignoráanse los móviles que le impulsaron á cometer tan horrendo crimen.

Choque.—Heridos

Madrid 20 (9'30)

Al entrar en la estación de Bruselas un tren, rompiéronse los frenos, chocando en consecuencia contra un para-topes.

Del choque resultaron heridos treinta de los pasajeros.

ORTIZ.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

El descenso de los globos.—Ansiedad

Barcelona 20 (0'16)

Según las noticias recibidas el globo «Condor» descendió en Calohorra, el «Fipacto» en Portella (Lérida), el «Júpiter», en Cervera de Logroño, el «Anjou» en Alcañiz, el «Montañés» en Bilbao, el «Jerifalte» en Huesca.

El «Quo Vadis?» en el término de Sástago (Zaragoza) chocó con unas peñas, cayendo al suelo el Sr. Montojo quien se produjo una herida en un pie.

El globo remontóse de nuevo llevándose al capitán Cortada. Ignórase hasta el presente el paradero del «Quo Vadis?» reinando con tal motivo gran ansiedad.

El Sr. Montojo regresó á Barcelona para recoger el «Fipacto» que se ha quemado á causa de la imprudencia de un fumador.

Bolsin de Barcelona

Barcelona 20 (1'25)

Interior. . . . . 83'62

Nortes . . . . . 68'92

Alicante . . . . . 93'15

Buxareu.

Últimas noticias

Consejo de guerra

El sábado próximo, á las nueve de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de cuerpo en la Comandancia de artillería de Mallorca la causa instruida contra el artillero segundo de la misma Gabriel Moll Frau por el delito de robo, constituyéndose dicho Consejo con el personal cuyos cuerpos, clases, nombres y apellidos se expresan á continuación:

Presidente, Coronel de artillería don José Felú Ferrá.

Vocales, los capitanes de artillería don Edilberto Esteban Jusacotche, don Joaquín García Pallasar, don Eduardo Orin Galvaldre y don Francisco Jaudenes Lozano y los de infantería don Anto-

nio García Rosselló y don Manuel Palou Moltó.

Suplentes, los capitanes de artillería don Emilio Suau Alonso de las Heras y de infantería don Juan Vanrell Crespi.

Amenazas de muerte

La guardia civil del puesto del Terreno ha denunciado al juez de instrucción del distrito de La Lonja á un sujeto llamado José Pallaré Valera, autor de haber maltratado de palabra y obra á su esposa, Obdulia Reigal Nadal, amenazándole de muerte después.

La Reigal resultó de la agresión con algunas contusiones leves.

Nuevos guardas jurados

El Alcalde de Alcudia ha nombrado guarda particular jurado á Juan Torres Bannasar, quien tendrá á su cargo la custodia de las fincas Son Simó, Son Fe, Can Faveta y Els Ocolos, enclavadas en el término municipal de aquella ciudad.

Por la Alcaldía de Lluchmayor ha sido nombrado guarda jurado para la custodia de las fincas Son Valadell y Son Monjet el vecino de aquella villa Gregorio Carbonell Font.

El entierro del general Ascensión

Esta mañana á las diez y media ha empezado á rezarse en la parroquial iglesia de Santa Eulalia el rosario en sufragio del alma del General de Brigada Sr. Ascensión y después se han celebrado los funerales.

A las once y media ha terminado este último acto dirigiéndose la numerosa y selecta concurrencia que á él ha asistido, á la casa mortuoria á dar el pésame á la familia del finado.

Las calles por donde tenía que pasar la fúnebre comitiva, muy especialmente las contiguas á la casa mortuoria, desde antes de las once se han visto ya muy concurridas de gente.

La fúnebre comitiva organizóse por el siguiente orden: Asilados de la Misericordia y de las Hermanitas de los Pobres, Asiladas del Temple y Miñonas, Clero Parroquial de Santa Eulalia con Cruz alzada, doce monaguillos con gruesos blandones.

Del feretro pendían varias cintas que eran llevadas por jefes de los distintos cuerpos.

Presidían el duelo el Capitán General, el General Gobernador, el General Montaner y los parientes del finado el capitán de navío D. Teodoro Pou y el teniente de caballería Sr. González Moro.

En el acompañamiento figuraban muchísimos militares y paisanos.

Cerraba el cortejo fúnebre fuerzas del regimiento de infantería de Palma al mando del comandante Sr. Crespo.

Lotería Nacional

Sorteo de hoy

(Urgente)

Madrid 20 (11'25)</

# Poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACION de LA PALMERA CERBEROLS, 5 Y BOLSERIA, 5

## Vapores Directos

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá directamente de este puerto el día 30 de Mayo el vapor **CATALINA**

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

## Vapores Trasl. de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cádiz

Línea del Brasil-Plata

Salidas fijas mensuales para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, hará su primer viaje el día 7 de Junio, el nuevo y magnífico vapor de 7.500 toneladas

**VALBANERA**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas (Canarias).—Se admite carga para Rosario de Santa Fé y Puerto Madryn con trasbordo en Buenos Aires y también para Pernambuco, Bahía, Porto Alegre, San Francisco, Río Grande y Pelotas con trasbordo en Río Janeiro.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa cámara de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarote de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos, sierviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico. Debido a la competencia de las compañías extranjeras el precio del pasaje en 3.ª clase y hasta nuevo aviso es de **26 duros**

## Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica

(ANTES A. FOLCH Y C.ª)

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 23 de Mayo el vapor

**ARGENTINO**

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Río Janeiro y Santos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas

**SAN JUAN, 20-PALMA**

**CRÈME  
POUDRE  
SAVON  
SIMON**

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y esterilizar el cutis.

J. SIMON, PARIS

Se encuentran de venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país.

JE N'EMPLOIE POUR MONTEINT QUE LA CRÈME SIMON

## Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO. —Palma de Mallorca.— Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.

## PLANS & PRAT

BARCELONA L. C.

Agentes y depositarios de los renombrados Tés y Conservas LIPTON LTD.

Tés negros y verdes de la India, Ceilán y China, en cajas originales y envasados en latas y paquetes.

Conservas, mostazas y carnes inglesas.

Jamones del país (andorrano) y de York, crudos y cocidos.

Cervezas inglesas de la casa J. y R. Tennent de Glasgow. Clases: Pale-Ale-Stout (negra)-Pilsener (may dark) y Munich (morena)

Sida Champagne marca El Guirrijo etc. etc.

Planes tarifas y precios a M. SERRA BENNASAR, Luz, 21—Palma

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos a Vapor de Marsella

Línea para el BRASIL-PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el 11 de Mayo el vapor francés

**ALGERIE**

admitiendo carga y pasaje de tercera clase.

Para más informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura núm. 4.

### AVISO

El despacho de la fábrica de Cemento, Baldosas hidráulicas y piedras artificiales de REYNES Y C.ª se ha trasladado al Paseo de la Rambla n.º 24.

**Contabilidad** y correspondencia mercantil. Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla. También se encarga de copiar toda clase de documentos. Informes: «Agencia de Publicidad». —Luz, 21.

**Casa de Recreo** Se alquila una de mucha capacidad, en San Lluís de la Vileta. Informarán en Son Rusiñol 6 en Palma calle de la Cofradía, 4.

## Programas é invitaciones para fiestas religiosas

de confeccionar con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea**

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER Calles, 2 y Compañías, 30. La Sra. D.ª de las Flores y Hermanos

## LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes **Dosseldorf (ALEMANIA)** **SEGuros MARÍTIMOS Y TERRESTRES** Garantías totales 10.000.000 de pesetas. Agentes en los principales puertos de España y del extranjero. Agente Principal para la Isla de Mallorca **Don E. Serra Benassar, Luz, 21-Palma**

## Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17.  
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

**Vapores correos**  
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes á las 12.  
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 12 de la mañana.  
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.  
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.  
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.  
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.  
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: miércoles á las 6 y media tarde.

**Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.**  
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.  
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

**Diligencias correos**

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 98.	2 de.	7 ma.
S'Arroca.			7 >
Capdellá.	Santacilia		8 >
Calviá.	Santacilia		8 >
Esporas.	p. del Olivar		9 >
Establiments			9 >
Estalenchs.			9 >
Bañabufar.			9 >
Puigpuñent.			9 >
Valldemosa.	S. Miguel, 84		9 >
Deyá.			9 >
Sóller.	S. Miguel, 80		8 >
Buñola.			8 >
Luchmayor.	Bañó, 6		8:30 >
Santañy.			8:30 >
Campos.			8:30 >
Santellás.	p. San Antonio		8:30 >
Six. Eugenia.			8:30 >
Felanitx.	Mercedal, 18		6 >
Algaida.			6 >
Montefri.			6 >
Porreras.			9 >

## Medias y calcetines de algodón y de lana

HECHOS A MAQUINA  
Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena  
Clases de gran duración

### J. CAÑELLAS

Galle de Santo Domingo núm. 14—PALMA

## LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19  
Obras ultimamente recibidas  
**Teoría de la Revelación** por Casasnovas, S. J.  
**El Rayo de Luz** por Monlaur, traducción de la 80.ª edic. francesa.  
**Estudio sobre el cuarto Evangelio de S. Juan** por Murillo.  
**Ceremonial de la Consagración de Obispos** en Castellano, para instrucción y aprovechamiento de los fieles que concurrán á tan solemne acto.  
**Cantemus Domino** Colección de 191 cánticos religiosos de varios autores por un P. de la compañía de Jesús. Están aprobados por la C. de M. S. de Mallorca á excepción de 19.  
**Los Esponsales y el Matrimonio** por Ferreres. Colección completa de **Biblioteca Patria**.  
**Instrucción al Pueblo sobre los diez Mandamientos y Sacramentos** por Ligorio.  
**Vida y Milagros de S. Francisco de Javier** por García.  
**Joyel Espiritual** por el Venerable Blosio.  
**Estampas de primera comunión** para recordatorios, clases variadísimas.

## LLOID SABAUDO

El magnífico y rápido vapor **RÉ D'ITALIA** Saldrá de Tarragona el 24 de Mayo para **Santos y Buenos Aires** Para pasajes y demás informes, dirigirse calle del Mar, núm. 49. —Palma.  
Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico  
El día 17 de Junio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XIII** directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cuztufime y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico  
El día 26 de Junio saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTSERRAT** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia  
El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **MANUEL CALVO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumaná y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas  
El día 23 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias de **ALICANTE** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumará, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires  
El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVEDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo  
El 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **S. FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tángor: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, desean hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma.

## AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE **M. Serra Benassar**  
CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS **Gaceta de Mallorca y Diario de Palma**

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.  
Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

## EXPRESS UNIVERSAL

AGENTE EN PALMA **Lorenzo Oliart Iria**  
«Transportes» á FORT FAIT de toda clase de MENCANCIAS desde Palma y Marsella á Ceite al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.  
«Pasajes» para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot-Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Réuni, America Linie, & C.  
**Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62**

**PRONTITUD** reserva y Economía  
Se facilitan capitales á préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arreglo y cobro de censos y alquileres.  
Razón: «Agencia de Publicidad». —Luz, 21.

**INTERESA** a los que se ausentan  
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsables á los principales puntos de España. Se responde de roturas, presupuestos gratis.  
**NO CONFUNDIRSE** SOLEDAD NÚM. 18, (CARPINTERIA)